



**ACTA DE LA TERCERA REUNIÓN DE LA COMISIÓN PERMANENTE DE LATÍN PARA LA EBAU, CELEBRADA EL JUEVES 21 DE ABRIL DE 2022, A LAS 17:00 HORAS, EN EL SEMINARIO DE CIENCIAS DE LA ANTIGÜEDAD DE LA FACULTAD DE FILOSOFÍA Y LETRAS DE LA UEX.**

**Asistentes:**

Coordinadores:

D. Joaquín Villalba Álvarez (Facultad de Filosofía y Letras de la UEX)

Miembros de la Comisión Permanente:

<b>Nombre</b>	<b>Apellidos</b>	<b>Centro</b>
D. José María	Alegre Barriga	IES Profesor Hernández Pacheco
D <sup>a</sup> . M <sup>a</sup> José	Álvarez Miña	IES Sierra de Montánchez
D <sup>a</sup> . Mónica	Andrés García	IES Castuera
D. Santiago	Campo Moreno	IES Albarregas
D. Manuel	Cidoncha Flores	IES Donoso Cortés
D <sup>a</sup> . María	Malpica González	IES Suárez de Figueroa
D. Manuel Ignacio	Moreno Cansado	IES Albalat
D. Juan Pablo	Rosado Montero	IES Universidad Laboral
D <sup>a</sup> . Guadalupe	Santos Martín	IES Bembézar
D. José Tomás	Saracho Villalobos	IES Llerena

Otros asistentes, no miembros de la Comisión Permanente, en calidad de oyentes:

<b>Nombre</b>	<b>Apellidos</b>	<b>Centro</b>
D. José Carlos	García de Paredes Olivas	IES Cuatro Caminos
D. Mario	Del Río González	IES Alagón

En el Seminario de Ciencias de la Antigüedad del Departamento de la Facultad de Filosofía y Letras de la UEX en Cáceres, siendo las 17:00h del día 21 de abril de 2022, se

reúnen los miembros de la Comisión Permanente de LATÍN II, con la asistencia de los arriba indicados, para tratar el siguiente

#### **ORDEN DEL DÍA:**

- 1. Lectura y aprobación, si procede, del acta de la sesión anterior (se adjunta acta)**
- 2. Informe de los coordinadores.**
- 3. Diseño definitivo de la EBAU para el curso 2021-2022.**
- 4. Ruegos y preguntas.**

#### **TEMAS TRATADOS Y ACUERDOS TOMADOS:**

- 1. Lectura y aprobación, si procede, del acta de la sesión anterior (se adjunta acta).**

Se aprueba el acta de la reunión anterior por unanimidad y asentimiento.

- 2. Informe de los coordinadores.**

El Coordinador de Secundaria, Abel Morcillo León, excusa su inasistencia por motivos de salud.

Joaquín Villalba Álvarez toma la palabra para informar de que, en relación con el proceso que, desde la CRUE (Conferencia de Rectores de las Universidades Españolas), se está promoviendo para armonizar las pruebas de acceso a la universidad que tienen lugar en las diferentes comunidades autónomas, ya ha enviado el informe que la responsable a nivel nacional de la materia Latín II solicitó a los coordinadores de la materia en cada región. Se prevé una próxima reunión de todos los coordinadores a finales de junio, para cotejar la estructura de la prueba EBAU de Latín en los diferentes territorios de España y tomar las pertinentes decisiones al respecto de una posible armonización de la prueba.

Joaquín Villalba informa también de que en esos precisos momentos se están desarrollando en la Facultad de Filosofía y Letras de la UEX las XVI Olimpiadas de Lenguas Clásicas, que consisten en un examen de Latín y otro de Griego según las directrices que la prueba EBAU tienen en Extremadura, y que sirven cada año de “ensayo general” para los alumnos antes de la celebración de la EBAU. La afluencia este

año ha sido de unos 160 alumnos, un número bastante amplio, teniendo en cuenta las dificultades de organización de dichas Olimpiadas como consecuencia de la pandemia.

El coordinador indica asimismo que, como sucede todos los años, el envío de los cinco modelos de examen para la EBAU de este año se prevé para mediados de mayo.

### **3. Proyecto de cambio de palabras del bloque de Léxico para la EBAU 2023.**

Tal y como se acordó en la segunda reunión de coordinación, celebrada el pasado 21 de febrero, se procede a la elevación de propuestas para cambiar el número que se estime conveniente de palabras perteneciente al listado de lexemas que está fijado para el bloque de Léxico en la prueba de Latín EBAU en Extremadura.

Sobre esta cuestión, Joaquín Villalba comienza agradeciendo a aquellos miembros de la Comisión que han colaborado con los coordinadores de la materia en la presentación de propuestas (en concreto, Manuel Cidoncha y José María Alegre), y también a aquellos otros que, aun sin pertenecer a la comisión (como es el caso de Carlos del Sol y Eugenio Luengo), nos han hecho llegar sus propuestas.

De entre todas ellas, Joaquín Villalba ha elaborado una propuesta conjunta, que se presenta para su votación por parte de la Comisión Permanente. El propósito de proceder a este cambio en esta tercera reunión es que las modificaciones aprobadas hoy entren en vigor a comienzos del curso próximo y sean de aplicación para la EBAU 2023.

Los criterios que se han seguido a la hora de unificar estas propuestas han sido, entre otros, los siguientes:

- Eliminar un número adecuado y no demasiado excesivo de palabras, con la intención de que no se cambie radicalmente el listado de este año con respecto al siguiente, toda vez que el año próximo (2023) será seguramente el último que la actual EBAU se mantenga como hasta ahora.
- Fundamentalmente, hemos eliminado del listado aquellos lexemas en los que estábamos de acuerdo al menos 3 de los colaboradores que han enviado sus propuestas.
- Una vez debatida la propuesta que se presenta, se aprueba eliminar un total de 47 lexemas del listado, atendiendo a diversas razones.

Por ejemplo, por tratarse de palabras que no existen en latín; por ser repetitivas y contar en el listado con una palabra de la misma familia; por dar poco juego desde el punto de vista de su evolución al castellano; por carecer de cultismos; o por estar alejadas del vocabulario de los alumnos.

Dicho lo cual, las 47 palabras que se acuerda eliminar del listado oficial de lexemas con vistas a la EBAU 2023, junto con las razones por las que se eliminan, son las siguientes:

	LEXEMA	MOTIVO
1	<i>adventum</i>	Palabra patrimonial alejada del vocabulario de los alumnos
2	<i>affinem</i>	Se presta a un análisis quizá demasiado pobre o escueto
3	<i>applanare</i>	No existe en latín clásico ( <i>aplanar</i> viene de <i>plano</i> ). <i>Planum</i> ya está en la lista
4	<i>aut</i>	Se presta a un análisis quizá demasiado pobre o escueto
5	<i>caecare</i>	Repetitiva. Ya está <i>caecum</i> en el listado.
6	<i>cingulum</i>	Palabra patrimonial alejada del vocabulario de los alumnos
7	<i>circa</i>	Se presta a un análisis quizá demasiado pobre o escueto
8	<i>cristam</i>	Palabra poco interesante desde el punto de vista evolutivo y sin cultismos
9	<i>efficacem</i>	Palabra poco interesante desde el punto de vista evolutivo y sin cultismos
10	<i>ericium</i>	Palabra poco interesante desde el punto de vista evolutivo y sin cultismos
11	<i>exemplum</i>	Palabra poco interesante desde el punto de vista evolutivo y sin cultismos
12	<i>faculam</i>	<i>Hacha</i> viene realmente de <i>*fascūla</i> , cruce de dos palabras latinas: <i>facūla</i> 'pequeña antorcha' y <i>fascis</i> 'haz'.
13	<i>ferventem</i>	Repetitiva. Ya está <i>fervere</i> en el listado
14	<i>foenum</i>	Cambiar por <i>faenum</i> . Sería más correcto en latín.
15	<i>folliculum</i>	Palabra patrimonial alejada del vocabulario de los alumnos
16	<i>fugacem</i>	Palabra poco interesante desde el punto de vista evolutivo. Sólo tiene cultismo
17	<i>fundere</i>	Repetitiva. Ya está <i>fundum</i> en el listado.
18	<i>gannitum</i>	Palabra patrimonial alejada del vocabulario de los alumnos
19	<i>horam</i>	Se presta a un análisis quizá demasiado pobre o escueto. Sin cultismos
20	<i>iam</i>	Se presta a un análisis quizá demasiado pobre o escueto
21	<i>impactare</i>	No existe en latín. <i>Impactar</i> viene de <i>impacto</i> . <i>Empachar</i> provendría de <i>impedicare</i> a través del francés <i>empêcher</i> .
22	<i>impraegnare</i>	Sólo da pie al cultismo <i>impregnar</i> . Sería mejor cambiarlo por <i>praegnare</i> , que da lugar a palabras patrimoniales ( <i>preñar</i> ) y cultismos ( <i>impregnar</i> )
23	<i>in</i>	Se presta a un análisis quizá demasiado pobre o escueto
24	<i>lovis dies</i>	Su evolución no responde a las reglas que explicamos
25	<i>iurare</i>	Palabra poco interesante desde el punto de vista evolutivo y sin cultismos
26	<i>latinam</i>	Se presta a un análisis quizá demasiado pobre o escueto. Palabra patrimonial alejada del vocabulario de los alumnos
27	<i>mel</i>	Se presta a un análisis quizá demasiado pobre o escueto
28	<i>mendacem</i>	Palabra poco interesante desde el punto de vista evolutivo y sin cultismos. Palabra patrimonial alejada del vocabulario de los alumnos
29	<i>milium</i>	Palabra patrimonial alejada del vocabulario de los alumnos

30	<i>minus</i>	Se presta a un análisis quizá demasiado pobre o escueto. Se podría cambiar por <i>minorem</i> , que daría más juego.
31	<i>muscam</i>	Palabra poco interesante desde el punto de vista evolutivo y sin cultismos.
32	<i>nuntium</i>	Palabra poco interesante desde el punto de vista evolutivo y sin cultismos. Palabra patrimonial alejada del vocabulario de los alumnos
33	<i>octavum</i>	Repetitiva. Ya está <i>octo</i> en el listado. Palabra patrimonial alejada del vocabulario de los alumnos.
34	<i>perdicem</i>	Palabra poco interesante desde el punto de vista evolutivo y sin cultismos.
35	<i>pertinacem</i>	Palabra poco interesante desde el punto de vista evolutivo y sin cultismos.
36	<i>potes</i>	Quizá conviene cambiar una forma verbal por un sustantivo o infinitivo.
37	<i>praematurum</i>	Es semicultismo. Ya está <i>maturum</i> en el listado.
38	<i>praemium</i>	Palabra poco interesante desde el punto de vista evolutivo y sin cultismos.
39	<i>rogas</i>	Quizá conviene cambiar una forma verbal por un sustantivo o infinitivo.
40	<i>sagacem</i>	Palabra poco interesante desde el punto de vista evolutivo y sin cultismos.
41	<i>solem</i>	Palabra poco interesante desde el punto de vista evolutivo y sin cultismos
42	<i>sorticulam</i>	Repetitiva. Ya está <i>sortem</i> en el listado. Sólo tiene una palabra patrimonial
43	<i>studium</i>	Palabra poco interesante desde el punto de vista evolutivo y sin cultismos
44	<i>stuppam</i>	Palabra poco interesante desde el punto de vista evolutivo y sin cultismos
45	<i>tenet</i>	Quizá conviene cambiar una forma verbal por un sustantivo o infinitivo.
46	<i>timet</i>	Quizá conviene cambiar una forma verbal por un sustantivo o infinitivo. Se podría cambiar por <i>timōrem</i> , que da más juego.
47	<i>ulmum</i>	Palabra poco interesante desde el punto de vista evolutivo y sin cultismos

Acto seguido, se debate la propuesta de palabras que habría que añadir al listado en sustitución de las previamente eliminadas. Como en el apartado anterior, Joaquín Villalba agradece a los miembros de la Comisión José María Alegre y Manuel Cidoncha por haber colaborado con los Coordinadores para presentar sus propuestas de adición de vocablos al listado.

En este sentido, y al igual que en la propuesta de eliminación de palabras, el coordinador ha intentado consensuar de manera ecuánime un número de lexemas a partir de las tres propuestas que vengan a reemplazar a las suprimidas. Se ha procurado asimismo aunar criterios y dar cabida a leyes fonéticas más o menos claras y asequibles a los alumnos.

Una condición importante a la hora de añadir palabras al listado es que éstas den juego para las dos preguntas correspondientes al bloque de Léxico, dado que – señala el Coordinador– muchas de las palabras sólo servían para la pregunta de evolución fonética y carecían de cultismos, por lo que se ha tratado de solventar esta merma.

Dicho lo cual, se acuerda introducir un total de 49 palabras en el listado oficial de lexemas con vistas a la EBAU 2023. Son las siguientes:

1. *aequitatem*
2. *audire*
3. *calidum*
4. *compositum*
5. *constare*
6. *credere*
7. *delicatum*
8. *diabolum*
9. *digitum*
10. *dominicum*
11. *fabulam*
12. *feminam*
13. *fidelem*
14. *fricare*
15. *frigidum*
16. *fumum*
17. *furtum*
18. *honorare*
19. *humerum*
20. *infernum*
21. *insulam*
22. *laborare*
23. *legalem*
24. *liberare*
25. *litigare*
26. *magistrum*
27. *mensem*
28. *minorem*
29. *nebulam*
30. *operarium*
31. *pauperem*
32. *pensare*
33. *populum*
34. *praegnare*
35. *primarium*
36. *recuperaere*
37. *regulam*
38. *salarium*
39. *secundum*
40. *sensum*
41. *solidum*
42. *solitarium*
43. *sponsam*
44. *stabilem*
45. *superare*
46. *timorem*
47. *umbilicum*
48. *urticam*
49. *vocabulum*

De este modo, una vez que se han eliminado 47 palabras del listado y se han añadido 49, el nuevo listado se compone de 440 palabras.

Aprovecha el Coordinador Joaquín Villalba para incidir nuevamente en que, dentro de la pregunta de Léxico, se recuerde a los alumnos que es indispensable señalar qué palabra es cultismo y qué palabra es patrimonial, dado que si no se indica expresamente, no se puede evaluar este apartado como convendría. Incide Joaquín Villalba también en un hecho muy común entre el alumnado que realiza la prueba EBAU, y es que se contesta de la misma manera las dos preguntas del bloque de Léxico. De este modo, en la pregunta de evolución fonética de una palabra sólo se pide eso mismo (y por tanto, no es necesario señalar una palabra patrimonial y un cultismo). E igualmente, en la pregunta de señalar una voz patrimonial y un cultismo, no es necesario realizar la evolución fonética de la palabra al castellano.

Finalmente, y en virtud del acuerdo al que se llegó en la segunda reunión del día 21 de febrero, la Comisión Permanente procedió a reemplazar una de las obras que aparecen en el apartado de “Oratoria”, dentro de las preguntas de relacionar de Literatura, dado que en dicho apartado aparecen las *Epistulae familiares* de Cicerón, que poco o nada tienen que ver con el tema de Oratoria. Por esa razón, y por consenso entre todos los asistentes, se acuerda que las *Epistulae familiares* sean sustituidas por las *Catilinarias* de Cicerón.

#### **4. Ruegos y preguntas.**

En el apartado de ruegos y preguntas, toma la palabra Mónica Andrés para solicitar que, en la medida de lo posible, las Olimpiadas de Lenguas Clásicas pasen a celebrarse en años venideros en horario de mañana, dado el tremendo esfuerzo que para muchos centros (algunos de ellos muy alejados) supone desplazarse hasta Cáceres una vez terminada la jornada académica. El coordinador entiende perfectamente esta petición y admite que se estudiará para ediciones sucesivas, aunque advierte de lo complicado de realizar las Olimpiadas en las aulas de la Facultad en horario de mañana.

Sin más asuntos que tratar, se levanta la sesión, siendo las 18:00 h del día 21 de abril de 2022.

Fdo.: Joaquín Villalba Álvarez

A handwritten signature in blue ink, consisting of several overlapping loops and strokes, positioned above the name text.

Coordinador por la Universidad de Extremadura